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REPORTE PAP  



 

 

 



Resumen 

 

El PAP de consultoría para la competitividad tiene como objetivo contribuir al 

desarrollo de las capacidades empresariales y la apropiación de un modelo de gestión 

estratégica por quienes dirigen las MiPymes participantes, a través del análisis, 

propuesta e implementación de acciones que impulsen su competitividad para el 

desarrollo empresarial. Trabajar colaborativamente con los líderes de las empresas 

en la identificación de oportunidades y formulación de propuestas, a fin de que 

logren tomar decisiones y definir soluciones viables y socialmente pertinentes para 

responder exitosamente a los retos de corto, mediano y largo plazos. 

El objetivo del proyecto es encontrar respuestas a las necesidades de la empresa 

Nutribites, con el fin de beneficiar los diferentes ejes de mejora planteados en el plan 

de desarrollo de una manera cercana y colaborativa, mediante las necesidades 

planteadas anteriormente en la etapa de diagnostica se harán las implementaciones 

necesarias. 

La metodología que se utilizara es el proceso de consultoría colaborativa que lleva 

una visión sistémica. 
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1. Ciclo participativo del Proyecto de Aplicación Profesional 

 

El PAP es una experiencia de aprendizaje y de contribución social integrada por 

estudiantes, profesores, actores sociales y responsables de las organizaciones, que 

de manera colaborativa construyen sus conocimientos para dar respuestas a 

problemáticas de un contexto específico y en un tiempo delimitado. Por tanto, la 

experiencia PAP supone un proceso en lógica de proyecto, así como de un estilo de 

trabajo participativo y recíproco entre los involucrados.  

Las fases metodológicas del proyecto implementadas en la empresa son las 

siguientes: 

 

Inicio: Las primeras dos semanas se presentó una introducción sobre el enfoque del 

PAP y que aspectos son importantes a considerar cuando se establezcan los equipos 

de trabajo y la empresa donde se llevará a cabo el proceso de consultoría.  

Además, se realizan actividades conjuntas entre todos los consultores, los 

coordinadores del PAP y consultores Jr. 

Después de la asignación de los equipos de trabajo se establece un primer contacto 

entre el equipo de consultoría para conocerse mejor y un primer contacto con la 

empresa para estar al tanto de su situación, un plan de comunicación para 

permanecer en contacto entre el equipo de consultoría y la empresa y un plan de 

trabajo para tener en claro los entregables, el tiempo disponible y los responsables. 

 

Planeación del proyecto:  

 

Con base en los proyectos realizados por los equipos PAP de semestres pasados que 

formaron parte de la consultoría a Nutribites: 

Otoño de 2021, se realizó un diagnóstico, análisis de estrategias, propuestas y se 

validó el plan de desarrollo; se hicieron además las primeras implementaciones 

preliminares.  
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En primavera 2022, se realizó la primera etapa de implementación en Nutribites, así 

como el monitoreo, análisis, control y seguimiento de las actividades realizadas;  

En verano 2022 se realizó la segunda etapa de implementación de acciones 

continuando con el plan de desarrollo de la empresa y se evaluaron resultados. 

Durante este periodo de otoño 2022, se espera continuar con la implementación, así 

como evaluar los resultados con indicadores.  

Analizando todos estos procesos, y después de visitas a la empresa para evaluar las 

acciones que faltaban realizamos un plan de trabajo con base en todo lo anterior y 

finalmente elaboramos un EDT (Estructura de Desarrollo de Trabajo) (Estructura de 

Desarrollo de Trabajo), el cual se conforma de diferentes objetivos alcanzables dentro 

de las mismas áreas claves de desempeño (ACD) que se identificaron en el periodo 

Otoño 2021, las cuales son: 

 

• Producción Adaptativa 

• Economía de escala de producción 

• Sistemas de Calidad 

 

Tomando en cuenta estas ACD, se acordó con la empresa Nutribites que durante  

 este periodo nos enfocaremos en las tres áreas: Producción Adaptativa, Economía a 

Escala de Producción y en Sistemas de Calidad, estas serán las áreas que se desarrollarán y 

entregarán como parte del proyecto y proceso PAP  

 

Posteriormente, realizamos un Diagrama de Red en donde podemos observar las ACD, junto 

con sus objetivos y las actividades a realizar para alcanzar cada uno de ellos. Esto con el 

objetivo de especificar el orden de las actividades que se desarrollarán. 
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Para complementar este diagrama, elaboramos un plan de desarrollo para el proyecto, en 

donde también se plasman las diferentes actividades y objetivos y se dará seguimiento y 

verificación de estatus a los productos entregados por los equipos PAP anteriores. En este 

plan de desarrollo se plasman también los productos y responsables de dichas actividades, 

asimismo se pueden valorar indicadores de uso de cada uno de los productos y también se 

muestran los beneficios que se pueden alcanzar.  

Queda pendiente el Proyecto Nutribites/ITESO, por parte de una decisión de la empresa, este 

será tomado en cuenta como parte de la ACD de Economía a Escala de Producción.  
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Para concluir con esta etapa, se elaboró un Cronograma de Actividades, en el que se 

presentan las fechas de inicio y fin de cada una de las actividades plasmadas previamente en 

el Plan de desarrollo, para que la implementación del proyecto sea organizada y 

fundamentada por un plan de trabajo. El Plan de Desarrollo y el cronograma, fueron 
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presentados, validados y se aprobaron en colaboración con el equipo de la empresa 

“Nutribites”.  

 

En esta etapa, se renovó la planeación de proyecto presentado en semestres pasados, en el 

que se explica el objetivo del PAP a la empresa, los integrantes de los equipos involucrados 

en el proyecto (Equipo de consultores y Equipo Nutribites).  

En este documento se plasman los canales de comunicación disponibles y los contactos para 

poder usarlos. Además de esto, se presenta el alcance, los riesgos y las restricciones que se 

tienen dentro de este proceso de implementación. 
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1.1 Entendimiento del ámbito y del contexto  

 

El desarrollo económico de los países depende de diversos factores, como un marco jurídico 

estable, los acuerdos comerciales y de cooperación económica que firme con otros países, 

la facilidad para emprender negocios, así como de un entorno empresarial sólido, 

competitivo e innovador que facilite y fortalezca la actividad económica. 
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Las MiPyMEs conforman una porción muy importante de la actividad económica, 

significando más del 90% de las empresas generan más de la mitad del empleo que ofrece la 

actividad economía empresarial. En México existen 4 millones de MiPymes, ocupando el 

97.6% de ese total las microempresas, el 2% las pequeñas y las medianas son sólo el 0.4% 

restante según la última Encuesta Nacional sobre Productividad y Competitividad de las 

Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (ENAPROCE) realizada en 2018.En conjunto, generan 

el 52% del Producto Interno Bruto y más del 78% del empleo formal. 

 

De acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), la esperanza 

de vida promedio de una empresa recién creada en México es de 7.8 años, por lo que es 

poco probable que llegue a consolidarse en el mercado nacional. 

La gran relevancia que tienen para la vida productiva de un país en desarrollo como México 

y para la generación de empleos, nos hace reflexionar y estudiar sobre los retos que 

enfrentan para que puedan crecer y desarrollarse adecuadamente. 

La pandemia ha aumentado la tendencia de las empresas que desempeñan un papel más 

amplio en el bienestar financiero, físico y mental de sus empleados. Estas ayudas incluyen 

mejoras en la baja por enfermedad, ayudas económicas, horarios operativos adaptados y 

servicios de cuidado infantil. 

 

Además de la pandemia, el mundo hoy enfrenta una situación muy difícil; una guerra que se 

da entre Rusia y Ucrania, causando diferentes repercusiones a la economía mundial. En 

México las MiPyMEs se vieron afectadas en el alza de costos de los materiales energéticos 

(combustibles) y de varias materias primas, principalmente aquellas vinculadas a la industria 

de los alimentos. Tanto Rusia como Ucrania se encuentran en los principales productores y 

exportadores de granos como el maíz, el trigo y la soya (los cuales son utilizados en Nutribites 

como materia prima).   

 

Una encuesta de Gartner de 2019 sobre el diseño de las empresas mostró que el 55 % de los 

rediseños organizativos se centraban en agilizar las funciones, cadenas de suministros y flujos 
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de trabajo para que fueran más eficientes. Aunque esto ayudara a obtener el efecto deseado, 

también generó fragilidades, ya que los sistemas no tienen flexibilidad para responder a los 

cambios repentinos. Las organizaciones resistentes estaban mejor capacitadas para dar 

respuestas y aplicar correcciones rápidamente a medida que se producían los cambios. 

 

1.2 Caracterización de la organización  

 

La empresa se fundó hace cinco años, desarrollándose en la industria de alimentos al 

producir y comercializar extruidos a base de cereales destinados principalmente para 

desayunos escolares. Por lo general todos sus productos son distribuidos por medio de 

intermediarios a la institución del gobierno al Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de 

la Familia (DIF (Desarrollo Integral de la Familia) (Desarrollo Integral de la Familia)), y otra 

pequeña parte de sus clientes los conforman escuelas a través del DIF, y el mercado de 

exportación hacia Estados Unidos, actualmente al estado de Texas vía un agente de 

importación o “Broker”. 

 

La empresa fue fundada por el director general, Armando Almanzor, el director 

administrativo; Rafael Accio y el socio director, Rafael Grande.  

Se encuentra conformada por diecisiete personas, actualmente son menos personas a 

comparación con verano de 2022, debido a que donde está ubicada la empresa la rotación 

es alta ya que los empleados buscan obtener mayores beneficios.    

Se tiene como presentes en la empresa la siguiente distribución:   

• Gerente en el área de Operaciones, Investigación y Desarrollo y Calidad, con el apoyo 

de seis personas distribuidas: 

− Mantenimiento 

− Coordinadora de calidad 

− Líder de línea  

− Operador de maquina con sus respectivos auxiliares 

• Administrador, Recursos Humanos y Compras 
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• Coordinador de Dirección Administrativo 

• Almacén y Contabilidad: 

− Dos auxiliares 

• Coordinador de Exportación  

− Auxiliar de Ventas 

• Director general en el área de Ventas. 

• Área de administración y Finanzas 

− Panificador Estratégico como Staff 

A continuación, se presentará la misión, visión y valores de la empresa: 

Misión: 

“Desarrollar y producir alimentos que reinventan el mercado por su 

innovación en nutrición y sabor inigualables. Nuestro principal objetivo es la 

satisfacción del cliente basados en la calidad de nuestros productos y un 

excelente servicio, además de la conservación de los recursos naturales y la 

economía de aquellos que participan en la cadena de valor de nuestros 

productos.” 

Visión: 

“Ser líder en el desarrollo y producción de alimentos con alto valor 

nutrimental a nivel internacional. Ser reconocidos por nuestros compromisos 

con los clientes y asociados gracias a la excelente atención, constante 

innovación y práctica de valores que nos caracterizan.” 

Valores: 

- Honestidad: “Actuar con transparencia y rectitud en el desarrollo de las 

actividades que nos sean encomendadas”. 

- Calidad: “Fomentar la participación de los colaboradores para buscar la mejora 

continua de forma permanente, como una cultura de calidad”. 

- Servicio: “Satisfacer y superar las expectativas de nuestros clientes, sumando 

competencias y talentos de cada uno de nosotros para lograr el éxito de la 

organización”. 
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La empresa sostiene como una de sus principales fortalezas el desarrollar sus propios 

productos con ayuda de personal altamente calificado y con maquinaria innovadora 

que agiliza sus procesos de producción, manteniendo los estándares de calidad más 

altos posibles tanto para la seguridad del personal de la empresa como para sus 

clientes, cumpliendo con los certificados FSSC 22000 y recientemente con el 

certificado Kosher desde junio 2021, de la cual la responsable de gestionarla y cumplir 

con los lineamientos necesarios es Sandra González. 

Para hacer cumplir estos estándares de calidad, el área de Calidad supervisa, dirige y 

si es necesario corrige cada acción y movimiento realizado por los integrantes de la 

empresa. 

 

La empresa oferta diversos servicios categorizados en línea de bites, línea de 

extrusión, línea de barras, línea de extrusión en panificación, Trail mix y pulpa de 

frutas, cuyos servicios además de ser para el uso propio de la empresa, también son 

prestados a otras empresas.  

De los productos que ofrece la empresa se han logrado crear por medio del área de 

Calidad, ochenta-nueve productos, elaborado por el área de producción y divididos 

en las siguientes categorías:  

• Barras 

• Bite con cobertura de yogur 

• Bites salados 

• Cereal gluten free, 

• Cereal alto en proteína 

• Cereal alto en proteína chícharo gluten free  

• Cereal amaranto-quinoa-maíz-trigo-avena 

 

La empresa usa la estrategia Make-to-Order para empezar a producir la cantidad de 

productos demandados por el cliente, donde además de intervenir el área de Ventas 

para buscar y conseguir clientes.  
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Intervienen las áreas de Almacén y Compras para verificar que se tiene la materia 

para producir, y en caso de que se necesite material, comprarlo.  

Una vez teniendo todo el material entra el área de Operaciones generando el 

producto, para cuando esté terminado, entregarlo al área de Almacén para llevar a 

cabo la Logística que hará llegar el producto al distribuidor.  

 

Por otro lado, en las áreas de Finanzas (Sergio Martínez) y de Recursos Humanos 

(Alicia Quiroz) no son únicamente manejados por el director y coordinadora del área, 

sino que también son administrados por empresas externas expertas en cada uno de 

esos rubros.  

En el área de Finanzas y Contabilidad, la empresa externa de servicios contratada 

(outsourcing) se encarga de recabar toda la información necesaria para generar sus 

Estados Financieros y realizar todas las declaraciones necesarias a la institución del 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) del Gobierno de México.  

Mientras que, en el área de Recursos Humanos, el outsourcing se encarga del proceso 

de reclutar de personal calificado según las necesidades de la empresa. 

 

 

1.3 Identificación de la(s) problemática(s) 

 

En sus primeros años de producción y operación de Nutribites, el volumen de operaciones 

estaba destinado a la venta, por medio de un intermediario, a entidades gubernamentales.  

 

Producto de la pandemia del COVID-19 y el cierre de escuelas que esta produjo, la empresa 

vio afectada sus ventas debido al cierre de escuelas, obligándolos a detener producción y, 

debido a ello, buscar diversificarse en otros mercados además del mercado de menudeo. 

 

Una de las principales problemáticas que presenta el área clave de desempeño de Sistemas 

de Calidad, es que no se utilizaron las herramientas que fueron propuestas en el PAP 
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anterior, esto ha repercutido principalmente en el desarrollo de los distintos procesos dentro 

de la empresa.  

Otra problemática presentada en la empresa es que la falta de comunicación entre sus 

trabajadores causa conflictos entre áreas y perjudica la productividad dentro de la empresa. 

 

Asimismo, se realizaron cambios organizacionales dentro de la empresa, los cuales fueron 

mover a Sergio Martínez, quien era encargado de producción, como Staff de dirección y 

planeación estratégica y a Sandra le asignaron el puesto de producción además de los que 

ya tenía; esto no se llevó a cabo una transición de roles correctamente ya que no hubo un 

tiempo en el que se establecieran y desarrollaran las funciones de cada uno de ellos por lo 

que esto perjudica las actividades de la organización. 

Finalmente, la falta de capacitación en el área de producción es una problemática que ha 

perjudicado en los procesos clave para la producción de sus productos por lo que se ideó el 

siguiente plan de trabajo para el periodo de otoño 2022 

 

Plan de Trabajo Otoño 2022: 
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1.4. Planeación de alternativa(s) 

Durante la fase de diagnóstico del PAP en otoño 2021 se identificaron tres áreas 

claves de desempeño:  

Producción adaptativa,  
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Economía de escala, y  

Sistemas de Calidad,  

 

En los periodos anteriores, el equipo PAP primavera 2022 y el equipo PAP verano 

2022 llevó a cabo la segunda etapa de Implementación que consistió en llevar los 

objetivos al estado de producto. Durante los periodos pasados, todos los entregables 

lograron llevarse a fase de producto, los cuales son: 

 

Producción adaptativa:  

• Se actualizó el plan de trabajo con el objetivo de llevar a cabo un diagrama 

de flujo de operaciones vs takt time igualmente implementar ilustraciones 

de trabajo para las operaciones clave e informes con datos reales de 

costos de operación y producción, tomando en cuenta la capacidad y la 

productividad real para la facilitación de la toma de decisiones.  

• Las actividades enfocadas al mercado de menudeo se pospusieron para 

periodos posteriores en común acuerdo con la empresa.  

Economía de escala de producción:  

• Se actualizó un sistema de costos adecuado a la información de la empresa 

para la toma de decisiones desde un punto de vista económicamente 

viable teniendo costeos reales de productos, corridas de prueba, 

muestreo y desarrollo de productos.  

• El proyecto colaborativo Nutribites-ITESO, el cual se trata de llevar a la 

empresa al mercado de retail, tomando en cuenta la producción e 

incorporando el marketing para aumentar las ventas minoristas, quedo en 

manos de la empresa Nutribites para que puedan tomar una decisión en 

el esquema a elegir  

Sistemas de calidad:  

• Se elaboraron procesos de control de almacén e identificaron cambios 

básicos al layout del almacén, igualmente realizaron un diagrama de causa 
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y efecto y un diagrama de flujo del proceso y manual de capacitación con 

perfiles de puesto con el propósito de mejorar los sistemas de información 

y procesos que permiten una exactitud más clara de la información de la 

calidad como él % de variación de almacén, un indicador de material 

caduco y tiempos de disposición del material caduco que llega a 

generarse, ya que los productos que se desarrollaron pretenden que no 

presenten esta condición. 

Plan de Trabajo de Verano 2022: 
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La fase de implementación que se desarrolló durante el periodo de otoño 2022 consistió en 

dar seguimiento y retroalimentación al trabajo que fue heredado por equipo PAP verano 

2022, esto basándose en las áreas de Producción adaptativa y Economía a escala ya que por 

el tiempo reducido solo pudieron centrarse en dos ACD.  

El enfoque fue a realizar un sistema de costos que permitirá a la empresa ver números reales 

en costos y utilidades. También se enfocaron en hacer una propuesta preliminar de un plan 

de producción para mejorar los tiempos en esta área.  

Para el desarrollo del plan de trabajo de este semestre se tuvo desde un principio el objetivo 

de identificar que productos necesitan ajustar en base a la retroalimentación de la empresa 

con el fin de dejar listas las herramientas para ser implementadas a la producción. 

 

Otra meta de este periodo fue el de especificar qué áreas de desarrollo nos estaremos 

enfocando durante el periodo de otoño 2022 y cuales se dejarán en pausa con el fin de 

retomarlas en un futuro por otro equipo.  

Por último, se habló con los empresarios sobre cuáles actividades pueden ser llevadas a cabo 

de acuerdo con el plan de desarrollo para implementar productos que se presentaron a la 

empresa previamente. 

 

Retomando las problemáticas mencionadas anteriormente, el equipo estableció un plan de 

desarrollo en el cual, se describieron las áreas claves de desempeño, las capacidades 

empresariales, objetivos a desarrollar, tácticas y actividades que fueron ajustadas de acuerdo 

con juntas y colaboración de los directivos de Nutribites y consultores Jr. del equipo ITESO. 

 

Durante los primeros años de producción y operación de Nutribites, el volumen de 

operaciones estaba destinado a la venta, por medio de un intermediario, a entidades 

gubernamentales.  

Producto de la pandemia del COVID-19 y el cierre de escuelas que esta produjo, la empresa 

vio afectada sus ventas. Obligándolos a parar producción y buscar diversificar en el mercado 
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de menudeo. Sin embargo, a partir del año pasado, la planta comenzó a operar de manera 

paulatina teniendo cada vez más productos que entregar.  

 

En el periodo de implementación pasado (verano 2022), el equipo PAP, se centró en 

establecer cambios en el almacén, así como diferentes procesos para llevar a cabo un mejor 

orden y de esta forma poder sacar a tiempo los pedidos con los que contaban.  

Para abonar a dichas áreas, el equipo se enfocó en analizar, entender los procesos que 

forman a Nutribites, de tal manera se establecieron acciones tales para verificar el uso y dar 

seguimiento a los diagramas de flujo y formatos que se entregaron en el periodo anterior de 

implementación para determinar si requerían cambios con la intención de conocer el nivel 

de eficiencia de los trabajadores y del equipo esperando identificar procesos y actividades 

que no aportan valor a la operación. Después de un análisis a los documentos de otros 

equipos PAP, el equipo logró identificar que debía enfocarse en las necesidades actuales de 

la empresa.  

Se verificó lo siguiente: 

 

Los diagramas y formatos entregados eran adecuados y serían de apoyo a la empresa, sin 

embargo, no se encuentran utilizándolos debido a la falta de tiempo y de personal por lo que 

no han sido de beneficio para la empresa. 

 

Para trabajar sobre el área clave de desempeño que involucra la Producción Adaptativa se 

propusieron diversas soluciones. Inicialmente, se planteó implementar un manual de 

capacitaciones para procesos clave, un formato de plan de producción e ilustraciones de 

trabajo para las operaciones clave, las cuales permitirían a todo el personal de producción, 

trabajar las diferentes zonas y áreas de está, teniendo un mejor control sobre la maquinaria 

y sobre los tiempos, llevando a tener una mejor organización en la entrega de pedidos. 

 

Para el área clave de desempeño de Economía de Escala de Producción, como se menciona 

anteriormente se llevarán a cabo distintas actividades que permitirán a la empresa tener un 
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mejor control sobre los costos de operación y las finanzas, así como brindar mayor 

información para la toma de decisiones desde un punto de vista económicamente viable con 

costeos reales de productos, corridas de prueba, muestreos y desarrollo de productos, 

además de una mejor programación de mercancía para que llegue a tiempo y forma para la 

producción.  

 

En el área clave de desempeño que corresponde a Sistemas de Calidad, se implementará una 

metodología sobre el manejo de materiales en almacén, con el objetivo de abordar unos de 

los problemas identificados anteriormente.   

Para esta área se propuso: 

•  Verificar el uso de procesos de control de almacén 

• Identificar cambios básicos en el layout de almacén  

Estas propuestas tienen como objetivo, mejorar los sistemas de información y procesos que 

permitirán tener más claridad los datos de la materia prima, sabiendo la calidad, fechas de 

ingreso y caducidad de esta, lo cual mejorará la productividad en el área de producción 

evitando retrasos. 

Las siguientes propuestas en la misma área clave de desempeño para el periodo Otoño 2022, 

son las siguientes: 

• Desarrollar herramientas para un taller de comunicación  

• Depurar el organigrama y los perfiles de puesto  

• Desarrollar un manual de capacitación para el área de producción 

• Aplicar una encuesta de Cultura Organizacional.  

Todas las propuestas se crearon con el fin de que la empresa mejore las habilidades del 

equipo del área de producción, la organización y la comunicación en cada una de las áreas 

de la empresa, además de tener una mejor cultura organizacional, enficionando cada una de 

las actividades de la empresa.  
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1.5. Desarrollo de la propuesta de mejora 

En este periodo nos enfocamos en las tres Áreas Clave de Desempeño y de mejora; 

la Producción Adaptativa, Economía Escala de Producción y los Sistemas de Calidad.  

1.5.1. Producción Adaptativa  

 

Para esta área clave de desempeño y después de reunirnos con Sandra quien se encarga de 

los temas operativos y de calidad dentro de la empresa, decidimos enfocar los esfuerzos de 

este semestre en las siguientes actividades: 

para empezar, hay mejoras y documentos que se quedaron en la fase de producto y es por 

eso por lo que tenemos que dar seguimiento y asegurarnos de que son documentos y 

mejoras que les funcionan, de lo contrario, mejorarlos o adaptarlos según las necesidades 

del área de producción. 

 

Por otra parte, también el equipo de Nutribites, nos hizo mucho énfasis en que ahora que la 

planta está operando de manera normal, es necesario hacer nuevos cálculos y mejoras que 

funcionen a sus necesidades, es por esto, que uno de los puntos en lo que vamos a 

enfocarnos durante el semestre, es definir el porcentaje de error en cada corrida de 

producción, esto para que puedan contemplar los vendedores, dentro de la venta y almacén 

dentro de sus inventarios. 

 

. Como un primer acercamiento revisamos los formatos realizados en PAPs (Proyectos de 

Aplicación Profesional) anteriores y posteriormente, preguntamos a Sandra quien es la 

encargada del área de Operaciones, como, cuando y de qué manera ha utilizado los formatos 

para el desarrollo del área. Para nuestra sorpresa, descubrimos que en realidad Sandra no 

conocía estos formatos ya que como se mencionó esta área y otras dentro de la compañía 

cambiaron de líder. En este sentido y con la poca información que Sandra tenia de los 

archivos e incluso de su puesto, comenzamos a trabajar. 
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(Formatos de PAP anteriores) 

 

El primer paso fue revisar y proponer mejoras de los archivos que los equipos de PAP 

anteriores dejaron. El primer formato que revisamos fueron los indicadores de producción 

que se hicieron en primavera 2022, los cuales eran muy buenos formatos, pero no estaban 

revisados, es decir, los datos que arrojaba el Excel no tenían mucho sentido, esto debido a 

que cuando se hicieron estos formatos, la producción realmente no estaba funcionando, en 

este sentido, los datos eran solo cálculos y no algo real. 

Lo que teníamos que hacer para que funcionara, era actualizar los datos, pero el formato era 

muy complicado y nada amigable para Sandra y su equipo de trabajo, de ahí la decisión de 

generar un nuevo documento, los registros de producción, el cual nos da visibilidad del 

estatus de proyectos actuales y proyectos pasado, por medio de límites inferiores y 
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superiores, días de producción, ingredientes utilizados y ordenes de trabajo, esto para 

generar una mejor planeación y más certera de cada orden de trabajo. 

 

Por otro lado, actualizamos y verificamos los apoyos visuales que se realizaron en 

verano. Esta herramienta también es de gran valor, ya que es un control para los operarios 

de las máquinas y quienes hacen el proceso de los cereales, es decir, es un manual de 

consulta, en donde pueden resolver dudas e incluso pueden prevenir un mal uso de las 

maquinas. 

Al momento de analizarlos, algunas de las imágenes no coincidían con lo que la descripción 

del proceso decía. En este sentido, tuvimos que actualizar fotos del proceso de extrusión y 

decidimos junto con Sandra, que por ahora se implementara como una herramienta de 

capacitación. A continuación, los formatos de apoyo visual actualizados: 
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Para el análisis de sistemas y diagramas de flujo, también se revisaron los formatos y 

el que se quedó tal cual, fueron los diagramas de extrusión, envasado y pesado, los cuales 

también nos ayudaron a generar la herramienta de capacidad máxima de las maquinas, a 

continuación, el diagrama de extrusión: 
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Se realizó un diagrama para la optimización de los procesos. Para esto se midieron tiempos 

de cada proceso, de las máquinas y de los procesos completos, extrusión, pesado y envasado.  

Este es un formato que dará a la dirección de producción un apoyo a la producción, cual es 

la capacidad máxima de una máquina, es decir, cuanto tarda en hacer x número de núcleos 

hablando del extrusor o cuanto tarda en batir x kilos de ingredientes hablando de la 

mezcladora o cuantas bolsas se llenan en que tiempo hablando de la envasadora. Y con esto, 

la dirección de producción podrá tener certeza de cuál sería la capacidad máxima de un 

operador, la capacidad máxima de las maquinas, cuanto tarda en generar un ciclo completo 

de toda la planta y con esta información como referencia, la dirección operativa, podrá tomar 

mejores decisiones, basadas en números de productividad. 
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El formato de registro de producción se creó con base en la necesidad de tener en 

control de los datos de producción, es decir, orden de trabajo, que ingredientes de utilizaron 

para que formulas, formulas usadas, tiempo de producción. Además de un control diario de 

la producción generada, si la meta es tener 2,000 kilos, cuantos se hicieron, si es más o si es 

menos, pero que el equipo de producción tenga visibilidad y sea consciente de que está 

siendo más o menos, para poder avisar a la dirección de producción y resolverlo lo antes 

posible, en este sentido otra problemática que este formato resuelve, es el error humano, 

ya que tiene indicadores visibles cuando es más o es menos, por ejemplo, si la producción es 

menor a lo esperado, el formato arroja una celda amarilla, si es más una celda roja y si es 

igual una celda verde. Esto ayuda a tener un mayor control y un estatus diario de la 

producción, lo cual con el tiempo se convertirá en un histórico de producción, en donde se 

podrá consultar cuantos días tardo un tipo de formula en producirse o si se utilizaron 

diferentes tipos de ingredientes para las fórmulas, con esto producción, podrá planear de 

una mejor manera sus requisiciones y también podrá dar certeza al equipo de ventas, cuanto 

tiempo necesita para producir las fórmulas.  

Este formato se comenzará a utilizar en marzo del 2023, por ahora solo se hicieron 

pruebas y se capacitará al personal para que puedan utilizarlo. 

 

A continuación, el formato de registro: 
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Es importante mencionar que todos los formatos del área de desempeño se quedan en 

fase de uso y se verá un beneficio cuando se comiencen a utilizar. 

1.5.2 Economía a Escala de Producción  

 

Con respecto a la Economía a Escala de Producción, esta área clave de desempeño 

tiene como objetivo penetrar el mercado de menudeo que le permita aumentar las 

ventas y la utilización eficiente de la capacidad instalada de operaciones.  

Para lograr este objetivo establecimos cuatro tácticas principales las cuales son: 

Costos de producción y operación, sistema de costos de la empresa, procedimiento 

de cadena de suministros y proyecto en conjunto Nutribites-Iteso.   

Para cumplir con cada una de las tácticas operativas se realizaron diferentes 

actividades las cuales se enlistarán a continuación:  

Como actividades principales, primeramente, decidimos como equipo PAP, 

desarrollar un sistema de costos adecuado a las capacidades de la empresa y a lo que 

esta necesita, ya que en el periodo anterior de verano 2022, uno de los colaboradores 

del PAP dejo un formato de costos adecuado para su uso.  
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Sin embargo, no ha sido utilizado ya que hasta la fecha no cuentan con los costos 

actualizados al año 2022 y este formato ya no les es funcional ya que ellos cuentan 

con su propio formato y platicando con Sergio Martínez, nos dimos cuenta de que lo 

que necesitan es algo que les refleje de forma rápido las metas y utilidades por 

producto de su empresa.  
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Esta actividad va de la mano con llevar a cabo un procedimiento de registro de costos 

adecuados, haciendo referencia a incluir los costos reales de acuerdo con este 

periodo y también aquellos costos que no han considerado debido a que no los tienen 

contabilizados.  

Debido a esto se enlazo el producto de formato de pagos con el sistema de costos 

(formato que se anexa a continuación) que ya tenía la empresa para de esta forma 

tener realmente los costos actualizados de la empresa y poder llevar a cabo mejores 

registros para la contabilidad.  

 

 

Por otro lado, dentro de la táctica operativa de Procedimiento y Cadena de 

suministros realizamos junto con la ayuda de Sergio, Alicia, Graciela y Rafael un 

formato que facilita el pago de sus proveedores ya que en este proceso pudimos 

notar que están teniendo muchas fugas, debido a que esto lo realizan entre cuatro 

personas y muchas veces, por la falta de comunicación, no llega la información 

correcta a Rafael (quien realiza los pagos) y tienen muchos errores, por lo que hemos 

decidido facilitarles un programa que facilite este proceso y sea más visible para que 

de esta forma puedan notar los pendientes más urgentes y los días de pago.  

Primeramente, se elaboró un formato de reporte de pago a proveedores en el cual 

están incluidos distintos tipos de formatos que ayudan a tener un mejor control sobre 

los pagos de la empresa, para posteriormente enlazarlo con los costos y de esta forma 

se pueda tener un orden y poder calcular la utilidad correctamente de cada producto 
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o bien, en general. En este reporte se incluye primeramente una tabla en la que se 

guardarán todos los datos informativos importantes con respecto a los proveedores 

de la empresa, aquí se podrá guardar su cuenta bancaria, domicilio, teléfono, etc. 

Para facilitar los datos al momento de realizar el pago. En este formato se 

establecerán distintos datos los cuales nos ayudarán a calcular las fechas para los 

pagos, así como los días disponibles y también los pagos realizados para llevar a cabo 

un mejor control de estos.  

 

 

 

En la imagen de la siguiente página, se muestra el reporte, en el cual se ingresan los 

datos de cada factura, así como su fecha de vencimiento e impuestos que esta 

contenga.  

Este reporte tiene un beneficio el cual es mostrarnos cuales son las facturas que ya 

se encuentran vencidas, cuales están por vencer y así mismo, cuantos días tenemos 

disponibles para realizar el pago; Esta información es muy útil ya que de esta forma 

podremos evitar el retraso en pagos y de la misma forma, evitaremos que los 

proveedores sigan tomándonos en cuenta para entregar la mercancía en tiempo y 

forma.  
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En la tercera hoja de este documento (ver imagen a continuación), encontraremos la ficha 

de pagos y de notas de crédito (las cuales son importantes en caso de que contemos con un 

saldo a favor en alguna factura) estos formatos, se enlazaran al reporte para ayudarnos a 

identificar que facturas ya han sido pagas o cuales cuentan aun con un saldo pendiente.   

Esta herramienta cuenta con un gran impacto ya que ayudara a la organización de pagos, por 

consecuencia, mejorara la contabilidad dentro de la empresa.  
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En esta ACD, consideramos que quedaría pendiente para una posterior etapa del PAP, que 

realmente se pueda desarrollar un formato o sistema que sea capaz de calcular los costos 

reales de cada producto, tomando en cuenta los fletes ya que en este momento no tienen 

un costo de fletes exclusivo, lo que hace que las cotizaciones se vuelvan difíciles de sacar o 

de obtener un promedio.   

Continuando con esta ACD, y en la misma táctica operativa, se realizó un formato el cual 

ayudaría a obtener las compras y excedentes en compras, esto con la finalidad de obtener la 

información del stock con el que contamos y que esto sea beneficioso para producción y 

almacén y puedan darse cuenta de los excedentes que se están comprando.  

 

 

Este formato funciona principalmente con la finalidad de evitar el error humano, 

digitalizando este tipo de procesos, principalmente se introduce el código de producto el 

cual posteriormente arrojara, el nombre, el proveedor e información importante del 

producto como la presentación, cantidad, unidades y si este producto es alérgeno o no. 

Como tercera parte se introducirá la cantidad que se pidió al proveedor, dependiendo de la 

cantidad mínima de compra que estos requieres, después se introduce lo que se requiere 

(esto refiriéndose a la cantidad que esta estipulada en el orden de compra que es lo que será 

utilizado en esa orden), y finalmente de forma automatizada se realiza una resta para calcular 

el total de producto que queda como stock. Esto va a tener un gran impacto ya que se podrán 

reducir los errores humanos y tener un mejor conteo de almacén para poder reducir la sobre 

compra de stocks y así evitar que haya productos caducados. Con respecto a esta área clave 

de desempeño todos los productos finales quedaron en fase de uso, y durante el proceso se 

hicieron ajuste y mejores, en forma colaborativa con el equipo de NUTRIBITES. 

Uno de los aspectos pendientes a realizar en el siguiente PAP, seria enlazar este formato 

automáticamente con el inventario de almacén, para que de esta forma todavía se 

produzcan menos errores al momento de contabilizar el inventario. 
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1.5.3 Sistemas de Calidad 

 

En lo que respecta a la tercer área clave de desempeño es Sistemas de Calidad, tiene como 

objetivo facilitar la comunicación de la información interna de la empresa para la toma de 

decisiones.  

Para lograr este objetivo planteamos distintas tácticas operativas las cuales son la 

actualización y desarrollo del organigrama que tiene como actividad depurar el organigrama 

y los perfiles y descripción de puesto ya que algo importante que notamos es que cambiaron 

el organigrama de la empresa hace poco tiempo y nadie está seguro de que actividades les 

corresponde realizar dado que los perfiles de puesto que tienen  dan poca información  muy 

general de cada puesto en la organización por lo que decidimos realizar un nuevo formato 

que les permita tener información más completa con una mayor descripción de cada puesto.  

Para realizar el organigrama hablamos con cada uno de los gerentes, coordinadores y 

directivos para conocer cuál es el puesto que tienen y que funciones tienen en cada uno de 

ellos; también se revisó el organigrama que tienen dentro de la empresa para ver el cómo 

estaba realizado y la perspectiva con que veían la estructura de la empresa; después se 

estuvieron realizando distintas propuestas del organigrama, el cual se realizó en conjunto 

con el director general en forma colaborativa. 

Se actualizo el organigrama que actualmente tenían mostrando los cambios actuales que han 

realizado dentro de la empresa con los roles de puesto, identificando como se encuentran 

cada uno de los empleados y trabajadores. 

De la mano con esta actividad, también se realizó un organigrama a futuro para que de esta 

manera se logren mostrar los posibles cambios que se aplicaran a la empresa. Se tiene 

planeado que el organigrama a futuro sea implementado en febrero o marzo del 2023.  

 

El organigrama a futuro no es pauta de lo que se debe realizar, pero es un acercamiento a lo 

que se espera alcanzar en él 2023 ya que se pueden aplicar algunos cambios dependiendo a 

las necesidades que tiene la empresa en los próximos meses.  
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El impacto que se tiene al realizar y actualizar el organigrama es porque es un requisito 

importante por una posible auditoría y el que no se tengan los roles establecidos puede 

causarles un gran problema. Asimismo, el impacto que tiene el realizar un organigrama a 

futuro es para estar preparados para nuevos cambios y ajustes requeridos en el tiempo en 

que se toman nuevas decisiones.   

Organigrama Actual:  

 

Organigrama a Futuro:  
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Para realizar el perfil y descripción de puestos lo que hicimos fue adquirir los formatos de 

perfiles de puesto que tenían dentro de la empresa para verificar la información que estaban 

implementando esto se llevó a cabo. Posteriormente, junto con Alicia decidimos realizar un 

formato completamente que indaga en información más completa, como actividades a 

realizar, recurrencia de dichas actividades, supervisores, subordinados, etc. Permitiendo a la 

empresa y a la persona en el puesto que conozcan de manera más específica la recopilación 

de requisitos y cualificaciones exigidas para el cumplimiento de las tareas de un empleado 

en un puesto específico. Este formato ya está en fase de uso y se espera que la empresa 

realice algunos cambios para que el formato que se mostró sea más adecuado a lo que busca 

la organización.  
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 Otras de las tácticas operativas que realizamos fue el manejo de materiales en almacén que 

tiene como actividades el verificar el uso de procesos de control de almacén e identificar 

cambios básicos al layout de almacén.  

El equipo PAP de verano 2022 dejo un manual de inducción de almacén para que se le diera 

una buena capacitación a los trabajadores, además de tener formatos para generar un mayor 

control en el almacén como las entradas y salidas del almacén, el sobre inventario de materia 

prima, un inventario de material caduco, variaciones en el inventario físico e indicadores. 

Esto se realizó en conjunto con Graciela la cual nos daba información sobre lo que necesitaba 

agregar al manual y los cambios necesarios que se tenían implementar dentro del layout de 

almacén, además de que se le explico cómo debía llevar a cabo los indicadores de almacén 

que se dejaron anteriormente. 

Se actualizo el manual de inducción al puesto para auxiliares de almacén. Actualmente está 

en modo de uso y se identificaron algunos cambios a realizar para que de esta manera 

queden actualizados y más completos, esto con el objetivo de que se siga utilizando y pueda 

llegar a modo de beneficio.  

Dentro de este manual se actualizo el layout de almacén, se añadió información de las 

certificaciones con las que cuenta la empresa actualmente para que los almacenistas 

conozcan de que trata cada una de ellas, se añadieron los procesos de almacén, se actualizo 

la variedad de materia prima que se tiene actualmente en almacén donde se muestran los 

alergenos y no alergenos, se añadió información sobre las buenas prácticas que realiza 

calidad para los almacenistas, se agregó información de higiene del personal e instalaciones 

de la empresa, igualmente se agregó información sobre el manejo de residuos que deben 

seguir dentro de la empresa y por último se añadió un formato de check list para la 

evaluación de bonos.   

El uso de este manual tiene un gran impacto en cuanto a los conocimientos de cada auxiliar 

de almacén, el conocer cada una de sus actividades les permitirá hacer su trabajo de una 

manera rápida y eficiente, además de que si se les cuestiona en alguna auditoria podrán 

tener los conocimientos adecuados de sus actividades y del área en general.  
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INDICADORES DE ALMACÉN: 

En el periodo de verano 2022, junto con Nutribites, se establecieron 3 indicadores que darían 

datos sobre el desempeño del área de almacén, Variación de almacén (meta a superar: no 

mayor variabilidad del 5%), Tiempo de disposición (meta: no mayor a 4 meses), Material 

caducado (meta: que sea 0). 

 

Se hizo mucho hincapié en que fueran considerados constantemente. Para la medición de 

estos indicadores se comenzaron a hacer inventarios cíclicos, registros de movimientos en 

COMPAQ y se implementó el manual de inducción al puesto de auxiliar de almacén, con la 

intención de que fueran herramientas que faciliten el seguimiento de los indicadores.  
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Además de los indicadores y el manual de inducción, se le estuvieron realizando cambios al 

layout de almacén para mostrar la manera en cómo está distribuido actualmente, este layout 

es parte importante del manual de inducción para los auxiliares de esta misma área, ya que 

de esta manera les permite conocer el acomodo y donde se encuentra cada producto, 

utensilio y parte que lo conforma en el cual van a estar desarrollando sus actividades. 

El tener el layout desarrollado y actualizado tiene un impacto dentro de la empresa ya que 

permite que se tenga una mayor organización y que tanto el almacenista como el auxiliar de 

almacén puedan identificar cada una de estas áreas para tener mejores procesos.  

Se ha actualizado el layout en varias ocasiones en este periodo por lo que algo pendiente a 

realizar seria identificar cada cambio que se realiza en el almacén para mantener actualizado 

el layout en todo momento, el layout actual se muestra en la siguiente imagen:  
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Como otra táctica operativa esta la metodología para la comunicación eficiente que tiene 

como actividad el desarrollar e implementar un taller de comunicación/liderazgo ya que en 

las reuniones que hemos tenido con ellos y con lo que hemos platicado con cada uno, nos 

dimos cuenta de que no tienen una buena comunicación tanto entre los directivos como con 

las distintas áreas de la empresa.  

Dentro de este taller se habló sobre lo que es Personal Accountability lo cual es el 

compromiso personal y rendición de cuentas de cada persona, dentro de esto hay factores 

clave importantes los cuales son el compromiso, la proactividad y la responsabilidad.  

Se realizaron dos actividades en las cuales una de ella fue que debían evaluarse a sí mismos, 

a su equipo de trabajo y ser conscientes de que actividades evaluarían su responsabilidad 

personal. La otra actividad que se realizo fue el que cada uno de ellos plasmara sus 

compromisos a corto plazo para que puedan cumplir con sus objetivos y obtengan avances 
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de manera más rápida.  Igualmente se realizó una encuesta para conocer si este taller les 

había aportado algo positivo y si les gusto el modo en el que se llevó a cabo. 

   

Como parte de la última táctica operativa se realizó una encuesta de cultura organizacional 

para obtener resultados de cómo está actualmente la empresa ya que notamos que falta que 

realmente apliquen la cultura organizacional de Nutribites de una forma diferente ya que 

desconocen o no aplican algunas normas y reglamentos que deben llevar a cabo dentro de 

la organización, además de las actitudes que toman en algunas ocasiones.  

Esto fue realizado por el Centro de Universidad Empresa en colaboración con el equipo 

COMyPE  que pertenece al Departamento de Economía, Administración y Mercadología 

(DEAM) de la Escuela de Negocios ITESO.  En este proceso se llevaron a cabo encuestas para 

determinar los resultados que nos dicen que tipo de cultura organizacional es la que tiene 

Nutribites. A continuación, se muestran los objetivos y los resultados de esta práctica. (Los 

resultados que se muestran a continuación son transcritos directamente del archivo 

generado por el equipo de COMyPE que se entregó a Nutribites). 
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RESULTADO GENERAL: 
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1.6. Valoración de productos, resultados e impactos 

 

En el apartado anterior, podemos ver el proceso que se llevó a cabo en el periodo de 

Implementación Otoño 2022, con el objeto de entender lo que se hizo en la empresa, 

mostrar coherencia entre las necesidades que la empresa muestra y el impacto que los 

productos van a tener en los resultados de Nutribites de ser utilizados y monitoreados 

correctamente.  

Todos los objetivos que se plantearon al inicio del semestre fueron enfocados en las 

diferentes Áreas Claves de Desarrollo, con el fin de tener el mayor impacto posible.  

 

En el área de Producción Adaptativa se generó un diagrama de Gantt para la optimización de 

procesos, el cual será un apoyo concreto y real de cuál es la meta productiva a la que se debe 

llegar; para esto dependerá inversión, clientes, más o menos operadores por maquinas e 

incluso más máquinas.  
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Por otro lado, se actualizaron los procesos visuales de producción, los cuales Sandra utilizara 

como herramienta de capacitación tanto para nuevos como actuales operarios. Por último, 

se realizó una herramienta de registro, el cual ayudara a que el equipo de producción en 

planta haga registros certeros y reales, que a su vez ayudaran a una mejor toma de 

decisiones, el beneficio se verá realmente cuando se haga el plan 2023 – 2024, ya que se 

implementara después de la auditoria del FSCC-22000. 

 

Para el área de Economía a Escala de Producción se generó un Procedimiento de Cadena de 

suministros, en el que desarrollamos un Formato de Pago a Proveedores.  

Además de este formato, se hizo otro para el Registro de Pedidos y Compras en la Empresa 

en donde se pretende documentar la información que se genera al hacer una compra 

(órdenes de compra, facturas, cantidad de materia prima que llega, costo de la materia 

prima, etc.). Estos formatos se realizaron para generar un registro adecuado de la materia 

prima excedente que se llegue a incurrir por parte de Compras y que la toma de decisiones 

con respecto a los nuevos productos o materiales por comprar sea más eficiente al igual que 

tener una mejor organización en los pagos de la empresa.  

 

Dentro del área de Sistemas de Calidad, se realizaron dos organigramas uno actual en el que 

muestra a la organización actualmente y otro a futuro que muestra una visión de los posibles 

cambios a realizar dentro de la organización.  

El organigrama actual tiene como impacto el mostrar de manera jerárquica los roles de cada 

uno de los trabajadores y es requisito importante ya que es información sujeta a ser 

auditada. 

El organigrama a futuro tiene como impacto que la organización esté preparada para nuevos 

cambios y ajustes requeridos en el tiempo en que se toman nuevas decisiones.  

Se realizo un formato de perfiles y descripción de puestos para ampliar la información que 

permita conocer de manera más específica la recopilación de requisitos y calificaciones 

exigidas para el cumplimiento de las tareas de un empleado. 
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El actualizar este formato de perfiles y descripción de puestos tiene como impacto que 

cuenta con información más completa para el conocimiento de los requerimientos de cada 

uno de los empleados, en base a lo que la empresa requiera. ¡Asimismo, es importante su 

actualización por si se presenta alguna auditoria! 

 

También se actualizo el manual de inducción para almacén. Esto se realizó ya que los 
almacenistas deben conocer para que deben realizar cada una de las actividades y que 
actividades son las que les corresponde llevar a cabo. Esto tiene como impacto el mejorar 
los procesos de trabajo de cada almacenista.   
Se realizó la actualización del layout de almacén ya que tiene como impacto una mayor 

organización y rapidez en los procesos y tanto el almacenista como los auxiliares deben 

conocer y saber identificar cada una de las áreas.   

Se retomaron los indicadores de almacén los cuales se realizaron en el periodo de verano 

2022, dentro de este se establecieron 3 indicadores que darían datos sobre el desempeño 

del área de almacén. Para la medición y monitoreo de estos indicadores se comenzaron a 

hacer inventarios cíclicos, registros de movimientos en COMPAQ y se implementó el manual 

de inducción al puesto de auxiliar de almacén, con la intención de que fueran herramientas 

que faciliten el seguimiento de los indicadores. 

Se realizó un taller de comunicación/liderazgo esto para que ellos se dieran cuenta de cuáles 

son los compromisos que tienen con ellos mismos y cómo actúan ante distintas 

circunstancias. Esto tiene como impacto el mejorar la comunicación con cada persona a su 

alrededor, además de cumplir con los objetivos que cada uno de ellos tiene e igualmente ser 

más conscientes de estar presentes para guiar a las demás personas y sean capaces de 

delegar ante cualquier situación.  

Igualmente se llevó a cabo una encuesta de cultura organizacional para dar a conocer cuál 

es la cultura actual que está teniendo la organización y puedan lograr definir a cuál quieren 

llegar. Esto tiene como impacto el identificar que cultura organizacional quieren tener y 

poder implementarla. 

 

1.7. Bibliografía y otros recursos 
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1.8. Anexos generales 

 

 

Apoyos visuales actualizado de extrusión 

 

Análisis y optimización de los procesos 
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Formatos de registro 
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-Base de datos de formula

 

 

Orden de trabajo 

 

Histórico 
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• FORMATO DE COSTOS ACTUALIZADO

 

• FORMATO PAGO A PROVEEDORES  

- Pestaña de Inicio  
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- Pestaña de Registro de Proveedores 
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- Pestaña de Catálogos 
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- Pestaña Reporte Pago a Proveedores  
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- Catálogo de Semanas 
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- Ficha Reporte Pago a Proveedores  

 

- Pestaña Pagos  

 

-  

- Notas de Crédito 
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• FORMATO CONTROL DE STOCKS  

- Catálogo de Productos  



60 
 

 

 

- Stocks disponibles  

 

-Organigrama Actual  
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-Organigrama Futuro 

 

-Perfiles y descripción de puestos  
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- Manual de inducción de almacén 
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-Indicadores de Almacén  
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-Taller de Comunicación/Liderazgo 

 

-Encuesta de Satisfacción 
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3. Reflexión crítica y ética de la experiencia  

 

El RPAP tiene también como propósito documentar la reflexión sobre los aprendizajes en sus 

múltiples dimensiones, las implicaciones éticas y los aportes sociales del proyecto para 

compartir una comprensión crítica y amplia de las problemáticas en las que se intervino.  

 

 3.2 Aprendizajes logrados 

Itzel Fernández: 

• Durante este periodo dentro del PAP aprendí que es muy importante la comunicación 

y el liderazgo dentro de un equipo a pesar de que el trabajo que se realice salga 

adelante, si la comunicación no está presente hay malentendidos y problemas que 

logran afectar a la empresa. La comunicación y el liderazgo no tiene que ver sólo con 

hablar, culpar, señalar a alguien por sus actos o decirle a alguien lo que tiene que 

hacer si no que es preguntarse a uno mismo en que puede mejorar para tener una 

mejor relación con uno mismo y con las personas que lo rodean. Se me quedó 

grabado lo que le expresamos a la empresa que fue la frase “cuando yo cambio mi 

entorno cambia”. Algo importante a señalar es que un líder para mi es un guía que te 

prepara para saber delegar ante distintas situaciones, pero a pesar de ello debe estar 

al pendiente de lo que sucede en la organización y ser partícipe de ello y es algo que 

he aprendido en el PAP, el liderazgo no solo está en el ámbito laboral si no también 

en el personal.  

• Igualmente aprendí que es necesario que una empresa tenga un organigrama a 

futuro ya que de esta manera están preparados para los cambios que quieran 
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establecer ya sea a corto, mediano o largo plazo y de esta manera también exista una 

transición bien implementada, además de que los trabajadores estarían preparados 

para los cambios que se estén pensando ejecutar. Si no hay una transición al realizar 

nuevos cambios los trabajadores pueden tener una resistencia al cambio y no realizar 

sus actividades de manera eficiente, aunque no note resistencia por parte de  

Nutribites, si note que no tenían mucha idea de cuál era su rol en la empresa ya que 

no hubo una transición de puestos en el momento en que el director cambió los roles 

de trabajo en la organización. 

• También aprendí que los perfiles de puesto se deben actualizar cada año para que 

los puestos tengan las descripciones y características más adecuadas a lo que 

requiera la empresa en su momento. No me había tocado realizar un formato de 

perfiles de puesto antes por lo que el llevar a cabo este me ayudó a comprender más 

cuales son las características que se deben tener en cuenta al realizar uno.  

• Asimismo aprendí que dentro de un almacén se debe estar monitoreando todo cada 

cierto momento ya que es importante saber el lugar y acomodo de los materiales 

como el tiempo en el que estos están en almacén para que los productos no duren 

más de lo debido y se caduquen ya que esto afectaría al producto en buen estado y 

contaminaría el área, además de que todos los días los productos se deben registrar 

en el inventario de manera correcta para que no hayan problemas en el conteo de 

los materiales ya que como toda la organización está conectada no solo afectaría a 

producción sino a toda la  empresa en general por lo que todas las áreas deben ir en 

sintonía. 

• Yo personalmente nunca había trabajado con una empresa manufacturera y además 

que fuera de alimento me di cuenta de que es todo un reto ya que no es fácil llevar a 

cabo todos los procesos sin una buena implementación y organización en cada uno 

de ellos. El mayor reto que no solo yo viví si no también mis compañeros fueron los 

cambios consecutivos que se estuvieron haciendo este periodo del PAP. 

 

ANA PAULA:  
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• Trabajar este semestre en este PAP junto con Nutribites realmente me hizo darme 

cuenta de que muy difícil la vida laboral fuera de la escuela, me di cuenta de que 

realmente trabajando es cuando pones en práctica tus conocimientos y tu creatividad 

al momento de trabajar. Me gustó mucho tener la oportunidad de trabajar y hacer 

diferentes cosas con gran impacto de la mano con los trabajadores de la empresa, 

porque realmente no te ven como una persona que no sabe o que no tiene 

experiencia, sino que siempre están dispuestos a escuchar las propuestas que tienes 

para ofrecer y ver que cambios en conjunto se pueden hacer para que con el paso 

del tiempo sea más significativa cualquier mejora que se implemente en este 

proceso.  

• Antes de entrar en este PAP yo creía que dentro de las empresas casi siempre todo 

estaba perfecto y que realmente se solucionaba todo cuando quisieran, pero al estar 

en Nutribites me di cuenta de que realmente es importante tener todo en orden 

desde el principio por que poco a poco van saliendo errores que pueden afectar 

realmente a largo plazo como en el caso de los pagos, no se tenía un buen control en 

este tema y al no realizarlos a tiempo se veían afectadas otras áreas como producción 

ya que la mercancía no llegaba a tiempo lo que ocasionaba retrasos en pedidos y 

desconformidad con los clientes, es por eso que es importante  siempre tratar de 

resolver los errores lo más pronto posible.  

 

JAVIER TOVAR AMADOR: 

 

En el PAP aprendí a llevar a cabo un proyecto de consultoría junto con un equipo de 

trabajo. Nos organizamos y designamos actividades que con base en el análisis de la 

empresa que realizamos pudiéramos aportar productos que generaran valor a la 

empresa, además de aprender a trabajar en un ambiente laboral en el que se nos 

permitió experimentar con una empresa real.  
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Antes de este proyecto mi conocimiento estaba mayormente en lo teórico, pero al 

realizar el plan de trabajo y llevar a cabo actividades que sumaban al resultado final 

que entregamos, me doy cuenta de que junto con mi equipo tenemos las capacidades 

necesarias para poder avanzar en nuestros respectivos campos laborales, analizar las 

diferentes circunstancias que puedan desarrollarse en nuestra carrera y planear 

diferentes soluciones concretas y acertadas para salir adelante y mejorar 

continuamente. 

 

ROBERTO CARLOS FRIAS TEPETLA 

 

Los procesos de consultoría son muy importantes dentro de las empresas, ya que 

nosotros como consultores ayudamos a las empresas a ver cosas que por ceguera de 

taller, ellos no ven y justo fue lo que hicimos en este PAP, pero no solo vimos temas 

que se podían mejorar y los mejoramos, si no que colaboramos con el equipo de 

NUTRIBITES a generar las herramientas que más se ajustaban a sus necesidades, esto 

es la consultoría colaborativa y que padre es ayudar a un equipo de trabajo a facilitar 

lo que hacen y sobre todo aprender juntos durante el proceso. 

 

Yo trabaje específicamente con el área de producción y aunque soy ingeniero 

industrial, realmente no había aplicado mis conocimientos en una empresa tan 

grande y tener la oportunidad de hacerlo fue muy importante, ya que esto genero 

más confianza en mí y me reto a generar más conocimiento y aplicarlo. Por otro lado, 

desde que conocimos al equipo de NUTRIBITES, nos dimos cuenta de que necesitaban 

urgentemente herramientas de comunicación y eso es lo que más me gusta hacer, 

disfrute mucho haciendo y dando el taller de comunicación, cambiar perspectivas y 

generar nuevo conocimiento, eso para mí es muy importante y tener la oportunidad 

de aportar esto al equipo de NUTRIBITES fue muy importante para mí y en un logro 

que me llevo de este PAP. 
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Me llevo como conocimientos y experiencia, trabajar con un equipo de trabajo 

multidisciplinario, trabajar con personalidades difíciles y poder controlarlas, trabajar 

y cumplir con mis compromisos, no todo me va a gustar dentro de un trabajo, lo 

interesante y lo que me hace un buen profesional, es como cumplo con lo que me 

toca. También, trabajar con una empresa tan grande, fue una experiencia muy 

importante y, sobre todo, poder hablar de tú a tú con un director de una empresa 

como esa, es otro logro más que sumo a mi experiencia laboral. 

 


